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Review

— из первых уст —

— COVID-19 стал очередным чер-
ным лебедем в череде планетар-
ных вызовов, которые связыва-
ют с ростом населения и деграда-
цией природной среды. Как эпи-
демия отразилась на экономиче-
ской и социальной активности 
компании, в том числе в регионах 
присутствия?
— Пандемия оказала влияние на объ-
емы поставок, но ни экономическая, 
ни социальная, ни другие стратегии 
и политики компании существенно 
не изменились.

Эпидемия коронавируса — явле-
ние временное, и мы не очень хотим 
драматизировать ситуацию. Тем бо-
лее цены на международном рынке 
угля определяют вовсе не проблемы, 
вызванные коронавирусом. Гораздо 
более важен баланс спроса и предло-
жения, изменения потребностей раз-
личных стран и компаний — так, в Ев-
ропе вследствие регуляторной поли-
тики ЕС, теплой зимы и отчасти ка-
рантина потребление угля снизи-
лось, а в Азии, наоборот, наблюдается 
некоторое оживление спроса.

Если же говорить про социальную 
активность компании, то ни один да-
же действительно серьезный эконо-
мический кризис никогда не влиял 
на социальную политику СУЭК. Это 
твердая позиция основного акционе-
ра Андрея Мельниченко и руководст-
ва компании. Для устойчивого дол-
госрочного развития компании не-
обходима уверенность в обеспечен-
ности профессиональными кадрами 
на многие годы вперед. Поэтому нам 
важны доверие сотрудников, стабиль-
ная ситуация в регионах, где работа-
ют наши предприятия, постоянный 
рост качества жизни.

А качество жизни, над повышени-
ем которого постоянно работает СУ-
ЭК, это ведь не только новые спортив-
ные объекты или больницы. Это заин-
тересованность людей в будущем сво-
ей семьи на территории проживания, 
в саморазвитии. Отсюда, кстати, бе-
рут корни и настоящий патриотизм, 
и социальная стабильность.
— Стала ли эпидемия триггером 
для переосмысления миссии, це-
лей, принципов и программ в об-
ласти ESG? Если да, то как они бу-
дут меняться? Если нет, то почему?
— Эпидемия в очередной раз под-
черкнула важность скоординирован-
ной социальной политики на терри-
ториях присутствия. Мы стремимся 
соответствовать всем критериям ESG 
и Целям устойчивого развития ООН, 
это обеспечивает восприятие компа-
нии на всех уровнях как социально 
ответственного бизнеса, отвечающе-
го ожиданиям общественности.

Мы решаем масштабные приро-
доохранные задачи, занимаемся со-
хранением исчезающих видов жи-
вотных, поддерживаем экологиче-
ский активизм и внедрение энерго- 
и ресурсосберегающих технологий. 
Придерживаемся строгих стандар-
тов в области производственной без-
опасности, много вкладываем в раз-
витие персонала. Для нас крайне важ-
ны социально-экономическое разви-
тие регионов присутствия и ориен-
тация на потребности сотрудников 
компании, членов их семей и насе-
ленных пунктов, где они проживают. 
Все это, конечно же, требует использо-
вания наилучших практик корпора-
тивного управления. Это комплекс-
ный подход. Я думаю, именно поэто-
му СУЭК вошел в топ-25 ежегодного 
ESG-рэнкинга агентства RAEX-Europe.

Коронавирус не изменил наши 
подходы в области устойчивого раз-
вития. Изменились только некото-
рые формы, появились новые зада-
чи, которые нужно было в сжатые 
сроки решать. С середины марта это-
го года мы работаем в плотном кон-
такте с региональными и местными 
администрациями, с медицинскими 
учреждениями в наших регионах, 
стараемся оказывать им всю возмож-
ную помощь. Мы закупали и переда-
вали медикам большие объемы ин-
дивидуальных средств защиты и обо-
рудования, медицинской техники, 

оплачивали бензин для машин ско-
рой помощи. Уделяли особое внима-
ние поддержке ветеранов и много-
детных, малообеспеченных семей — 
тех, по кому ситуация с коронавиру-
сом бьет сильнее.

Мы просто делали то, что в дан-
ный момент было действительно 
нужнее всего. Где-то нашли ориги-
нальные импровизированные реше-
ния — например, спецтехнику для 
подавления угольной пыли на скла-
дах мы задействовали для дезинфек-
ции улиц в наших городах, такие ав-
топоезда получили высокие оцен-
ки экспертов. Наладили выпуск УФ-
обеззараживателей воздуха для по-
мещений, сформировали отряды во-
лонтеров, присоединившихся к ини-
циативе #МыВместе.
— Состояние экологии в россий-
ских угледобывающих регионах 
часто вредит здоровью местных 
жителей и делает регион непри-
влекательным для инвесторов 
в активы, не связанные с углем. 
Как СУЭК участвует в решении 
экологических и социальных про-
блем в регионах добычи?
— Связывать ухудшение эколо-
гии в регионах с работой крупных 
энергетических компаний — со-
вершенный анахронизм, основан-
ный на стереотипах. За каждым кон-
кретным случаем нарушения при-
родоохранных норм стоят конкрет-
ный человек и конкретная органи-
зация, с которыми нужно разбирать-
ся адресно. Конечно, подобные на-
рушения привлекают внимание, 
а о позитивных примерах писать 
как-то не принято, хотя таких приме-
ров много. Кроме того, если уж гово-
рить об угледобывающих регионах, 
то нужно сказать, что вредные вы-
бросы там в подавляющем большин-
стве представлены веществами наи-
меньшего класса опасности.

Что касается СУЭК, то за счет вне-
дрения наилучших доступных и ин-
новационных технологий мы ста-
ли эффективнее и бережнее исполь-
зовать природные ресурсы, свели 
к минимуму негативное воздействие 
на окружающую среду. А к 2023 году 
в полном соответствии с нашей эко-
логической стратегией мы должны 
уже полностью соответствовать всем 
требованиям по НДТ.

Только в 2019 году в охрану окру-
жающей среды СУЭК инвестировал 
более 3,1 млрд руб. Мы стали одной 
из первых компаний России, обеспе-
чивающих полную очистку производ-
ственных и хозяйственно-бытовых 
сточных вод. Мы возвращаем в окру-
жающую среду воду более высокого 
качества, чем забираем. За прошлый 
год мы рекультивировали и вернули 
в хозоборот 552 га земель, использо-
вавшихся в угледобыче.

Вложенные инвестиции позволи-
ли провести модернизацию генери-
рующих мощностей и способствова-
ли оздоровлению экологической об-
становки в регионах присутствия. 
Мы ведем монтаж новых очистных 
сооружений и переводим теплоснаб-
жение с экологически вредных ко-
тельных на мощности наших ТЭЦ, 
которые оборудованы самыми совре-
менными фильтрами. Все это вносит 
заметный вклад в улучшение эколо-
гической обстановки. В одном только 
Красноярске в связи с модернизаци-
ей электростанций связанные с энер-
гетикой выбросы в ближайшее вре-
мя сократятся на 37% по сравнению 
с уровнем 2018 года. Сейчас меня-
ют относительно низкие трубы ТЭЦ 
на высокие, 275-метровые, которые 
обеспечивают безопасное для лю-
дей рассеивание выбросов. Лучшие 
электрофильтры на наших электро-
станциях уже улавливают 99,5% золы 
и других вредных веществ. Для част-
ного сектора налажено производство 
бездымных брикетов — это продукт 
глубокой переработки угля.

Наш принцип — действовать про-
активно, не создавать те экологиче-
ские и социальные проблемы, кото-
рые впоследствии придется решать. 
У нас есть целый ряд проектов, на-
правленных на улучшение окружаю-
щей среды, на формирование береж-

ного отношения к природе, на озеле-
нение наших регионов, на сохране-
ние биоразнообразия и воспроиз-
водство водных биоресурсов. При-
меров заботы об окружающей среде 
можно привести множество, но все 
было бы сложно перечислить в рам-
ках одного интервью.

Что касается социальных проблем, 
то, как я уже говорил, СУЭК ведет по-
следовательную работу по улучше-
нию качества жизни, которая помо-
гает людям поверить в свое будущее 
на территории, включиться в рабо-
ту по ее обустройству, сделать ее при-
влекательной для своих детей и для 
жителей других регионов. Исклю-
чите социальные программы уголь-
щиков — и несколько регионов ока-
жутся на грани социального взрыва. 
Мы, кстати, это уже проходили после 
так называемой реструктуризации 
угольной отрасли в 1990-х годах. По-
том уже, когда пришли новые собст-
венники, компании научились в тес-
ном взаимодействии с местными вла-
стями и общественниками решать са-
мые острые социальные проблемы, 
не подменяя при этом государство.

Только СУЭК на социальное раз-
витие территорий тратит не менее 
1,5 млрд руб. в год. А есть ведь еще 
работа волонтеров, помощь в строи-
тельстве, логистике, экспертная под-
держка региональных программ. 
Вы не думали, что те удивительные 
для Москвы цифры поддержки дейст-
вующего президента на выборах 2018 
года — более 80% в Кузбассе — стали 
следствием реальных изменений 
в жизни людей за последние два деся-
тилетия. Правильно ли ставить крест 
на их ожиданиях?

При этом и государство понимает, 
что, несмотря на изменения в жизни 
угледобывающих регионов, в усло-
виях труда, шахтеры остаются высо-
коорганизованными, сознательны-
ми коллективами. Знаете, в каком 
регионе за Уралом самые низкие по-
казатели заболеваемости COVID-19? 
Правильно, в шахтерском Кузбассе. 
За это, конечно, надо спасибо ска-
зать и команде губернатора С. Е. Ци-
вилева за своевременно введенные 
меры карантина, и руководителям 
предприятий за организацию рабо-
ты, но главное — люди ответствен-
но соблюдают все предписания, дер-
жат дистанцию, проходят тестирова-
ние. Для энергетических предприя-
тий, обеспечивающих нормальную 
жизнь даже в трудной текущей ситуа-
ции, это очень важно.
— Считаете ли вы, что России не-
обходимы низкоуглеродное раз-
витие и экономическая полити-
ка, связанная с ним, учитывая, что 
не любой экономический рост ве-
дет к увеличению благосостояния 
государства и общества в долгос-
рочной перспективе?
— Вы знаете, из-за падения промыш-
ленного производства и цен на энер-
гоносители в 1990-е годы наша стра-
на уже практически ходила по низ-
коуглеродному пути развития. Для 
нас это было чревато потерей го-
сударственного суверенитета. Вам 
понравилось?

И да, конечно, не любой эконо-
мический рост способен обеспечить 
увеличение благосостояния страны. 
Но достаточно даже беглого взгляда 
на историю и России, и СССР, чтобы 
увидеть, что в последние 50–60 лет от-
расли экономики, не связанные с до-
бычей энергоносителей или выброса-
ми углеродосодержащих газов, не мо-

гли обеспечить существенное напол-
нение казны или рост доходов. По су-
ти, любое промышленное производ-
ство — это выбросы углерода. Боль-
ше того, и сельское хозяйство, жи-
вотноводство — это все тоже в низ-
коуглеродную повестку может одна-
жды и не вписаться, поскольку у ко-
ров, знаете ли, выбросы парнико-
вых газов довольно высоки. Россий-
ское сельское хозяйство — это свы-
ше 130 млн тонн СО2-эквивалента, 5% 
всех выбросов парниковых газов на-
шей страны. А в мире доля сельского 
хозяйства в выбросах еще выше.

Мы все здесь, в Российской Феде-
рации, дети углеродной эпохи. Мно-
гому из того, что есть вокруг нас сей-
час, многому из того, что обеспечи-
ло рост качества жизни, многому, что 
подчеркивает рост нашего благосо-
стояния, мы обязаны именно углеро-
ду. Те страны, которые сейчас призы-
вают нас переходить к низкоуглерод-
ному развитию, построили свое бла-
гополучие тоже благодаря углероду. 
Они уже решили те самые задачи, ко-
торые сейчас стоят перед нами и над 
которыми мы работаем: повышение 
уровня жизни, улучшение экологии, 
развитие инфраструктуры. Просто 
богатые страны успели сделать все 
это раньше нас.

Поэтому, когда речь идет о так на-
зываемом низкоуглеродном разви-
тии, нужно понимать две простые 
истины.

Во-первых, мы имеем дело с идеей, 
а не тщательно проработанным пла-
ном, как это сделать без ущерба для 
экономики. Это потребовало бы си-
стемной перестройки с катастрофи-
чески большими затратами, потерей 
доходов и негарантированным ре-
зультатом. В качестве иллюстрации: 
по расчетам академика Бориса Пор-
фирьева, это даст взрывной рост за-
трат на энергию, почти 47% ВВП при-
дется на нее тратить. ИНП РАН оцени-
вает ежегодные потери ВВП страны 
в связи с переходом на низкоуглерод-
ный сценарий в 8% до 2040 года.

Во-вторых, мы должны понимать, 
что низкоуглеродное развитие озна-
чает неизбежное сокращение наше-
го экспорта — а это ведь не только па-
дение неких абстрактных поступле-
ний в некую абстрактную государст-
венную казну. Сокращение доходов, 
дополнительные налоги и сборы кос-
нутся каждого жителя России. И было 
бы нечестно об этом умалчивать, осо-
бенно в кризисный период.

Нельзя сбрасывать со счетов и со-
циально-политическую составляю-
щую. Свертывание добычи в моно-
городах — не только шахтерских, 
но и основанных нефтяниками и га-
зовиками,— приведет к масштабным 
социальным потрясениям, посколь-
ку из-за традиционно низкой мобиль-
ности населения возникнет целая ар-
мия безработных. Возьмем в качестве 
примера угольную отрасль: в ней не-
посредственно занято около 150 тыс. 
человек, но кроме того, уголь обес-
печивает работой еще порядка по-
лумиллиона человек на железнодо-
рожном транспорте, в портах, маши-
ностроении, сервисе. С учетом сред-
него размера российского домохо-
зяйства 650 тыс. занятых в угледобы-
че и смежных отраслях — это 1,7 млн 
граждан России, напрямую связан-
ных с отраслью.

Поэтому я абсолютно убежден 
в том, что России необходима стра-
тегия развития, позволяющая мак-
симально задействовать имеющие-

ся у нее преимущества. Ведь у России 
есть колоссальный потенциал сниже-
ния углеродных выбросов и повыше-
ния поглощающей способности ле-
сов — но экономически эффективны-
ми методами, а не теми дорогостоя-
щими способами, которые нам пыта-
ются навязывать.
— В последнее время выходят до-
клады, согласно которым уголь-
ная генерация во многих регионах 
уже сейчас неконкурентоспособ-
на, а через несколько лет станет не-
конкурентоспособной повсемест-
но. Причина в том, что новые элек-
тростанции на основе ВИЭ стано-
вятся дешевле новых угольных 
электростанций. Что вы об этом 
думаете?
— В прогнозах о скором закате уголь-
ной генерации слишком много поли-
тики. Иначе было бы нельзя объяс-
нить, почему в мире в настоящее вре-
мя на стадии проектирования и стро-
ительства находится 385 ГВт новых 
мощностей угольных ТЭС. Только 
в Китае и Индии идет строительство 
634 новых крупных угольных элек-
тростанций.

Угольная энергетика имеет боль-
шую историю. За 150 лет работы 
угольных ТЭС отлажены техноло-
гии, построена инфраструктура, об-
учены специалисты. Уголь дает энер-
гию в любых климатических услови-
ях, широко распространен и неслу-
чайно занимает почти 40% в мировом 
энергобалансе. Кроме того, это самый 
безопасный и надежный тип топли-
ва. Даже газовые станции, использу-
ющие летучий и взрывоопасный при-
родный газ, вынуждены применять 
в качестве резервного топлива мазут 
или дизель, что чревато крупными 
экологическими проблемами. Углю 
резервное топливо не требуется.

В сравнении со станциями ВИЭ 
угольные ТЭС занимают меньшую 
площадь, им не требуется дорогая со-
путствующая инфраструктура в виде 
накопителей энергии и резервных 
мощностей, они не используют ядо-
витые редкоземельные металлы, ко-
торые пока не ясно, как утилизиро-
вать. И по воздействию на экологию 
я бы не стал сразу отдавать станци-
ям ВИЭ пальму первенства. Солнеч-
ные панели повышают температуру 
в регионе присутствия, ветряки ме-
няют ландшафт и создают микрови-
брацию, вредную для фауны. А самое 
главное — ВИЭ пока не могут заме-
нить уголь в промышленности, в ме-
таллургии и производстве строймате-
риалов, в химии и отоплении.

Влияние на общество и природу 
разных видов генерации требует из-
учения и принятия взвешенных ре-
шений, которые учитывают инте-
ресы всех жителей нашей планеты, 
а не только граждан сверхбогатых 
стран, способных дотировать энерго-
замещение дешевой генерации доро-
гой и малоприменимой.

С экономической точки зрения 
процесс отказа от угля тоже не мо-
жет быть обоснован. В странах с низ-
кой долей промышленности в ВВП 
и высоким уровнем энергоэффектив-
ности отказ от угля действительно 
не грозит экономическим коллапсом. 
А что делать государствам, развиваю-
щим промышленное производство? 
Ни Китай, ни Япония, ни Индия или 
Австралии от угля в ближайшей пер-
спективе отказываться не собирают-
ся. Альтернативы углю по соотноше-
нию цена/стабильность/безопасность 
для них пока нет.

В политике все намного слож-
нее. Не трудно заметить, что борьба 
с угольной генерацией активизиро-
валась вместе с усилением геополи-
тического противостояния и сопер-
ничества крупнейших держав. На фо-
не кризиса действующих моделей 
экономического развития каждая 
из сторон стремится подорвать кон-
курентные преимущества соперни-
ков, используя все имеющиеся воз-
можности. Например, уголь, как на-
иболее доступный энергоресурс для 
промышленно развитой экономики 
Китая, стал одной из разменных карт 
в этом противостоянии. Отказ от угля 
в Европе болезненно ударит по са-
мим европейцам, но не приведет, 
как я уже сказал, к коллапсу их эко-
номик. К тому же европейцы мечта-
ют в будущем сэкономить до $5 трлн 
на импорте энергоресурсов и готовы 
идти ва-банк. Что всячески поддер-
живается США для продавливания 
через международные организации 
решений, направленных в том чи-
сле на снижение конкурентоспособ-
ности экономик других стран.

В принципе развитие техноло-
гий, в том числе природосберегаю-

щих, и рост энергопотребления в ми-
ре оставляют возможности для парал-
лельного развития всех видов генера-
ции. У всех есть свои преимущества, 
все они взаимодополняют друг дру-
га и оказывают примерно одинако-
вое воздействие на экологию. Жиз-
ненный цикл солнечных и ветровых 
установок включает не только эксплу-
атацию, а воздействие на природу 
не сводится только к выбросам. К то-
му же расчеты Международного энер-
гетического агентства со всей очевид-
ностью показывают, что с учетом со-
вокупных затрат на поддержание над-
ежности систем, работающих на ВИЭ, 
экономика традиционной генерации 
выглядит куда более выигрышно.
— Каким вы видите будущее ми-
ровой угольной отрасли и СУЭК 
через десять лет, учитывая, что 
Европа постепенно отказывается 
от угля, а в Азии ожидается сниже-
ние спроса на уголь?
— Мы исходим из того, что европей-
ский рынок угля постепенно сжима-
ется. На замедление этого процесса бу-
дут влиять действующие контракты, 
социальные вопросы в шахтерских 
регионах, требования регуляторов 
по обеспечению надежности энерго-
снабжения. Причем я не исключаю 
со временем ренессанса европейской 
угольной генерации, если надежды 
европейцев на американские энер-
горесурсы не оправдаются, а необхо-
димость реиндустриализации вновь 
встанет на повестку дня.

Во многих развивающихся стра-
нах наблюдается рост спроса, вызван-
ный увеличением народонаселения 
и промышленным развитием. Поэ-
тому азиатские и африканские рын-
ки продолжают расти, хотя, конечно, 
и более медленными темпами.

Но ведь ЮАР, США и Колумбия со-
кращают поставки, и при стабиль-
ном спросе на горизонте до 2030 го-
да можно прогнозировать около 200–
300 млн тонн выпадающих поставок, 
а это является потенциалом для роста 
российского экспорта. Это хорошо по-
нимают в правительстве России, кото-
рое недавно приняло Программу раз-
вития угольной промышленности 
России до 2035 года.

В этих условиях отказ от раз-
вития углепрома и сознательный 
уход с рынка противоречит не толь-
ко здравому смыслу, но и нацио-
нальным интересам. СУЭК действу-
ет в соответствии с этими трендами. 
Вслед за пожеланиями потребителей 
мы существенно нарастили объем 
обогащения угля и сегодня отправля-
ем на экспорт только высококачест-
венный, конкурентоспособный про-
дукт. Таким образом чувствуем себя 
вполне конкурентоспособными, вхо-
дим в пятерку крупнейших мировых 
экспортеров.
— Планирует ли компания ди-
версифицировать свою деятель-
ность в долгосрочной перспекти-
ве и если да, то как?
— СУЭК — одна из крупнейших рос-
сийских компаний, по выручке за-
нимает 25-е место. В рейтинге Forbes 
крупнейших частных компаний за-
нимаем 15-е место. Во многом это 
результат своевременной диверси-
фикации бизнеса. Мы входим в пя-
терку российских операторов ваго-
нов и собственников портов. В число 
крупнейших российских энергети-
ческих компаний входит и электро-
энергетическое подразделение СУ-
ЭК — СГК, которое управляет элек-
тростанциями на Дальнем Востоке, 
в Сибири и на Урале. Развиваются 
и производственные подразделения 
СУЭК, постоянно осваиваются новые 
виды продукции. Так что СУЭК — это 
уже диверсифицированный бизнес. 
В случае экономической обоснован-
ности можем усилить такие направ-
ления переработки, как углехимия, 
хоть это и потребует дополнительных 
инвестиций, но пока нам и в углепро-
ме есть, куда двигаться. Мы продол-
жаем модернизацию и строительст-
во обогатительных фабрик и добыва-
ющих предприятий, улучшаем уро-
вень жизни в шахтерских регионах, 
осваиваем наилучшие доступные 
технологии. Хотим всем доказать, что 
и уголь может быть зеленым.

Со временем доля зеленой энерге-
тики в мире будет расти, мы это по-
нимаем. Но она все равно должна со-
ответствовать развитию экономики. 
Для того чтобы серьезно ускорить 
этот процесс, нужны действительно 
обоснованные причины. Иначе вре-
да от поспешного энергетического 
перехода может оказаться больше, 
чем пользы.

Интервью взял  
Алексей Шаповалов

«Эпидемия усилила  
координацию социальной политики  
на территориях присутствия»
В Сибирской угольной энергетической ком-
пании (СУЭК) не склонны драматизировать 
ситуацию с пандемией COVID-19, продолжа-
ют развиваться в соответствии с принципами 
ESG и стремятся доказать, что и уголь может 
быть «зеленым». Замгендиректора СУЭК 
Сергей Григорьев об ответе компании 
на COVID-19 и другие вызовы времени.

П
Р

Е
Д

О
С

ТА
В

Л
Е

Н
О

 А
О

 «
С

У
Э

К
»


